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2016-2017赛季中国职业男篮联
赛 （CBA） 将于 10 月 29 日拉开帷
幕。自1995-1996赛季开始首次跨年
度举办以来，CBA如今已跨入第22
个赛季，这也是CBA管办分离改革
方案获得批准后的第一个赛季。

新赛季，有哪些新变化？

赛制规则有调整

10月 19日，CBA新赛季联赛工
作会议暨新闻发布会在北京召开。针
对中国男篮在里约奥运会上暴露出的
问题和差距，以及上赛季联赛出现的
一些赛风赛纪事件，新赛季的CBA
在赛制方面有了很大变化。

比赛公平性、规范性方面调整颇
大。新赛季的半决赛将首次由5战3
胜制改为7战4胜制；总决赛7战4胜
制的主客场比赛顺序由原来的2-3-2
改为 2-2-1-1-1 （常规赛排名靠前
的队先打两个主场）；可以使用亚洲
外援政策的球队变为5支（其中除去
八一男篮，实际使用亚洲外援政策的
球队只有4支）。

联赛将执行国际篮球规则的新增
条款，还修改完善了纪律处罚规定，
加大了维护正常竞赛秩序的管理力
度。例如，队员和教练员的技术犯
规、违反体育道德犯规和取消比赛资
格犯规，将会被累计追加停赛处罚；
教练员在记录台前的违规行为也会被
进行录像取证追加处罚。

后备梯队更看重

卡洛斯?布泽尔、麦考林?托马斯、
希克森、考特尼?福特森……各俱乐部
新赛季招兵买马不断，又有一大波
NBA旧将来袭。在年轻球员培养方面，
去年首次举行的CBA选秀大会上，仅
有1名大学生球员被摘牌，今年则有8
名大学生和港澳台球员被选中。

国家体育总局篮球运动管理中心
主任信兰成表示，一个真正高水平的
联赛，除了更激烈、更好看之外，还
必须能够源源不断培养出高水平的人

才。联赛将要求各俱乐部在后备梯队
的培养上加大投入，充实教练力量，
更严谨地遵循运动规律培养人才。

管办分离迈开步

9月 22日，中国篮协和 20家俱

乐部在济南召开CBA公司成立筹备
会议暨第一次股东大会，选举产生了
董事会和监事会，这标志着联赛管办
分离改革迈出实质性步伐。目前，
CBA公司已向工商部门申请注册。

信兰成认为，这对CBA来说是
具有划时代意义的机遇，同时也对

CBA的市场开发和推广提出了更高
要求。按照国家体育总局批准的方
案，管办分离分两步走，第一步先成
立联赛公司，下放市场推广权；第二
步下放竞赛管理权。

今年初，以姚明为首的多家俱乐
部投资人成立了中职联篮球俱乐部
（北京）股份有限公司，希望获得联
赛运营权，但遭到中国篮协拒绝。新
成立的CBA公司，篮协是否参股、
股份比例有多大成为舆论焦点。当选
CBA公司副董事长的姚明表示，如
果在5到10年之后，仍在讨论由谁来
主导，那今天坐在这个位子上的人都
失败了；但是如果已经开始讨论职业
联赛每年有几支球队、各队的实力变
化，那时不论由谁来主导，中国篮球
的发展都成功了。

市场开发路仍长

新赛季的 CBA“钱”景颇佳。
截至目前，赞助商增至24家，另有3
家标志产品合作伙伴；共有7家俱乐
部的球队冠名进行了变更，3家俱乐
部正在申请新三版挂牌。未来能够上
市的俱乐部将得到更多股东支持，增
强了俱乐部的实力。

同时，按照上市公司的要求，俱
乐部的运营管理包括财务、税收等方
面将更加规范。无疑，这将对CBA
职业化建设和联赛发展带来积极作
用。

一些新的赛事服务也将在新赛季
“试水”。如新赞助商暴风体育，其提
供的利用虚拟现实技术提供观赛服务
将会为球迷打造一个新的观赛体验，
相比原有的观看模式更具现场感和互
动性，这也是CBA新赛季在转播服
务上的一个尝试。

不过，CBA在球迷健康文化营
造、商业链打造、赛事市场化开发方
面仍处于起步阶段，特别是如何通过
支持球迷协会等组织的发展，营造文
明的观赛氛围等方面，需要俱乐部投
入更多精力。这也说明，CBA要实
现职业化，万里长征才迈出第一步。

CBA联赛10月29日打响

新赛季或有新惊喜
本报记者 彭训文

上海大师赛期间，男子网坛现世界排名第一、塞尔维亚名将诺
瓦克?德约科维奇接受了人民体育的独家专访，就本赛季表现、中国
网球发展等球迷关心的问题一一作出回应。

不忘初心享受网球

回顾这个赛季整体表现时，德约科维奇直言自己并没有遗憾。
“我对自己的表现很满意。这一年我并没有留下遗憾，也没有什么让
我感到不满意的地方。2011年 7月首次成为世界排名第一的选手
后，我度过了难忘的5年，我对自己这5年来的表现感到骄傲。”

德约科维奇坦言，今后要继续追寻对比赛的享受感。“找到平衡
很重要，我现在的目标就是享受网球，继续努力，保持对网球的热
爱和坚持，在比赛和练习的同时真正享受这项运动。”
“人终其一生都在寻找最适合自己的事情、最佳的精神状态。我

也会遇到身体、精神和情绪上的挑战，但这是一件好事，因为这会
提升自我，变得更优秀。”征战职业赛场多年的德约科维奇，坦诚地
分享着自己的人生感悟。

男网发展要有耐心

虽然中国网球运动近些年发展较快，但中国男选手的实力与世
界顶尖选手之间还有很大的差距。作为当今男单世界第一，德约科
维奇直言中国男网必须耐心发展，不能一蹴而就。

德约科维奇表示，网球不是一项简单的运动，它蕴含了很多内
容，对体力、智力和情感都有很高的要求，因此也是最复杂的运动
之一。想要取得好的排名，运动员需要全年的努力，仅靠一年中的
两到三周优秀表现是不够的。
“近几年，中国男子网球愈发优秀，潜力很大。过去几年里，

中国涌现出了吴迪、张择等球员，他们的排名都在百名上下，我
认为中国网球的发展正在朝好的方向迈进。”他说，要方法得
当，积极扶持年轻选手，提供好的网球文化和环境。最重要的是
教会他们好的生活方式和人生哲学，除了锻炼肌肉，大脑也需要
得到开发。网球运动员应该学会生活，做最好的自己、最好的球
员。”

看好中国网球未来

近年来，ATP、WTA非常看重中国网球市场，众多高水平赛事
纷纷落户中国。在德约科维奇看来，中国在网球赛事举办方面已经
处于亚洲领先地位。“如今，越来越多的网球比赛在亚洲举行，而中
国是这些亚洲国家中的佼佼者。男子网球在中国日益火爆，目前已
经在北京、上海、深圳、成都举办了比赛；女子网球在中国也有很
多赛事，并且质量都很好。”
“在李娜的影响下，现在网球在中国也成为了一项最受欢迎的运

动。李娜退役后，中国肯定需要新的男、女运动员接班，而目前中
国在青少年网球方面也投入了很多，我很高兴看到这些进展。如果
按现在的势头继续支持网球，未来中国男女网坛出现头号选手的希
望还是很大的。”

我爱中国感谢球迷

中国可以说是德约科维奇的福地。在北京，他取得了中网六连
冠的傲人战绩；在上海，他三捧大师赛奖杯；众多中国球迷多年来
的忠实相伴更是让他感动不已。

当被问到对中国的印象时，德约科维奇开心地说：“我对中国的
印象都是积极正面的。在中国期间，我能感受到很多的正能量，这
帮助我在球场上取得了很好的成绩。除了优秀战绩带来的好印象，
中国的球迷每天在酒店门前等我，也让我很开心。他们追随我到球
场，还送我礼物，为我带来了强大的力量和灵感，让我在球场上尽
情发挥，坚持不懈。每次来北京或上海，一下飞机我就能感受到这
种强大的支持。球迷的热情给了我很大的动力，让我在接下来的比
赛中更加努力的拼搏。”

采访中，德约科维奇还用流利的中文感谢了广大球迷的支持。
“谢谢你们的支持！我爱你们，我爱中国！”

中国网坛有望
出现顶尖选手

胡雪蓉 寇 杰

专访德约科维奇

10月 14日中午，河北唐山市，76岁高龄的乌拉
圭总统塔瓦雷?巴斯克斯和乌拉圭足球国宝、有“中
国男孩”之称的雷科巴玩起头球，迎来满场喝彩。

这一幕发生在首届“欢赢杯”中国—拉丁美洲沙
滩足球锦标赛上。作为第十届中国—拉丁美洲企业
家高峰会的配套体育文化交流项目，此次比赛在唐
山世园会沙滩足球场举行，中国、乌拉圭、智利和哥
斯达黎加4支沙滩足球国家队展开激烈角逐。

中国球迷热情十足

作为本届赛事的形象大使，雷科巴在中国队与
乌拉圭队的揭幕战首发登场。作为“新人”，雷科巴
的适应程度还稍逊于队友。他在比赛后也表示：“我
还要在沙足技巧上好好钻研。”

足球在沙子上的滚动速度、反弹方向，都与11人
制草坪足球不同。例如，在绿茵场上绝对可以轻易停好
的传球，到了沙子上就很难控制方向；沙滩足球一方仅
有5名队员，球场小，高空球减少而以地滚球居多。这
些都要求沙足球员拥有自成体系的另一套技术动作。

不过，球场内外，雷科巴都显得格外轻松。“不管
走到哪里都能见到支持我的球迷，让我觉得自己与
中国的距离并不遥远。”

和雷科巴一样，这些来自拉美的队员们都有着
跟沙滩足球相关的深刻记忆。智利球员塞巴斯蒂
安?波利瓦尔的家乡在一座港口城市，沙滩足球是人
人都会的游戏。他说：“沙滩足球观赏性更强，现场
观众一定会更‘燃’。”

沙足起步发展迅速

沙滩足球20多年前起源于拉美并迅速走红，它
适时成为联通中国与拉美友谊的载体。

今年正值“中拉文化交流年”，第十届中国—拉
美企业家高峰会也在唐山举办，中国—拉丁美洲沙
滩足球锦标赛由此诞生并落户唐山。

在赛事开幕式上，乌拉圭体育国务秘书卡塞雷斯
表示，希望以本次体育赛事为契机，加强乌中两国在体
育领域的交流与合作。唐山市市长丁绣峰也表示，希
望借助沙滩足球这项民众参与门槛很低的运动，进一
步推动唐山市乃至河北省全民体育事业的发展。

在中国，沙滩足球事业刚刚起步。中国足协社
会发展部部长罗钊说：“沙滩足球是社会足球和草根
足球的重要组成部分。中国的沙足运动起步稍晚，
但发展迅速，目前不论在一些沿海城市，还是内陆城
市，都具有一定的群众基础。”

本届赛事运营公司欢赢体育是乌拉圭沙滩足球
国家队未来5年的球衣胸前广告赞助商。谈到选择
沙滩足球的理由时，公司董事长李浩田说：“沙足的
参与门槛很低，只需要有一块沙滩球场，就可以享受
足球的乐趣。”

乌拉圭足球协会副主席拉斐尔?费尔南德斯在
接受本报记者采访时说：“中国是一个不断发展中的
国家，拥有所有成为足球领军者的理由与条件。”

上图：10月14日，中国队球员（前右）在比赛

中与乌拉圭队球员拼抢。 新华社记者 杨世尧摄

沙滩足球助推中拉友谊
本报记者 李 婕

本报电（记者张燕萍）全国趣味
冰雪活动创意设计大赛暨黑龙江“赏
冰乐雪”系列活动新闻发布会日前在
北京举行。活动由国家体育总局冬季
运动管理中心、中国滑冰协会、中国
滑雪协会、中国冰球协会和黑龙江省
体育局共同主办。

此次冰雪趣味活动是近年来黑
龙江省规模最大、项目最多、内容
最丰富的一次综合性冰雪赛事活
动。据黑龙江省新闻发言人沙育超
介绍，“赏冰乐雪”系列活动共设
置冰雪精彩赛事、趣味冰雪系列活
动、城市挑战赛、涉外比赛及活动
4大板块，共100项。

为增加系列活动的趣味性和参
与性，汲取民间智慧和创新成果，
活动同时开展“趣味冰雪活动创意
设计大赛”，征集一批群众喜闻乐
见的活动项目。

本报电（谢云松）太平洋联盟
国际会籍“高尔夫盛宴”日前在北
京举行，高尔夫巨星厄尼?埃尔斯出
席活动，与 500 多名高尔夫球友零
距离接触，带来对高尔夫运动的独
特理解。

据介绍，为了让更多人了解和
加入高尔夫运动，太平洋联盟已在
中国多个城市举办了30余场“高尔
夫盛宴”活动，与1.7万名各地高尔
夫爱好者面对面互动和交流。此
外，太平洋联盟还赞助了广东省青
少年高尔夫球积分巡回赛等青少年
高尔夫赛事。

太平洋联盟中国区首席执行官王
月表示，将全力支持中国青少年高尔
夫球运动的发展，利用国内外自有及
联盟球场资源，为小球员们提供练球
环境，并对一些有天赋但家庭条件一
般的小球员提供资金、场地、教练等
资源。

本报电 （记者李婕） 10 月 20
日，2016观澜湖高尔夫世界明星赛
在海南省海口市观澜湖揭幕。南非传
奇名将盖瑞?普雷尔、前世界排名第
二的苏珊?佩特森、代表中国出战里
约奥运会高尔夫赛事的李昊桐等各国

选手将参赛，向百万美元总奖金发起
冲击。

观澜湖世界明星赛自2010年起
开始举办，成为比肩美国圆石滩职业
—业余配对赛、英国登喜路林克斯锦
标赛的高尔夫跨界赛事。

“高尔夫盛宴”
在京举行

黑龙江启动
“赏冰乐雪”活动

观澜湖世界明星赛开幕

据新华社北京10月19日电（记
者周欣、李嘉） 19日，女子跳台奥
运五金王陈若琳通过社交平台发表退
役声明，宣布自己因伤病困扰而退
役。中国跳水队领队周继红确认此
事，并祝福陈若琳以后的生活一帆风
顺。

陈若琳在退役声明中表示：“真
的到了这一天没想到会这么的平静，
幻想过很多场景，开心的大笑，激动
得睡不着觉，不舍得难过，却没想到
会这么的平静！5岁开始练习跳水到
今天24岁，19年的时间跳水陪伴了

我的青春，从不喜欢到喜欢到爱上再
到不舍最后再见，十米台上不会再有
我陈若琳的身影了，很遗憾颈椎的伤
病困扰让我无法再坚持下去了，所以
我选择退役了，非常感谢大家对我的
关心和支持。”

中国跳水队领队周继红说：“陈
若琳的伤病确实很严重，能够坚持完
成里约奥运会非常不容易。对于我们
来说，无论是游泳中心、国家队和江
苏体育局都知道她的伤病，运动员的
身体健康最重要，我们都对她的退役
表示理解和支持。”

跳水奥运冠军陈若琳因伤退役

2月15日，广东队球员易建联（左）与山东队球员陶汉林在比赛中

跳球。 新华社记者 朱 峥摄


